
大陸造福兩岸同胞初衷不變力度不減
宋濤在海峽兩岸中華文化峰會致辭：堅決反對「台獨」分裂和外部勢力干涉

香港文匯報訊 綜合記者朱燁及新華社報

道，首屆海峽兩岸中華文化峰會23日在北京

開幕，海峽兩岸400餘人出席開幕式。中共中

央台辦、國務院台辦主任宋濤在致辭時表示，

兩岸民眾守護共同家園就要堅決反對「台獨」

分裂和外部勢力的干涉，把中華民族的命運牢

牢掌握在兩岸中國人的手中。他還指出，無論

台海形勢如何變化，大陸造福兩岸同胞的初衷

不會改變，力度不會減少。
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香港文匯報訊 據中新社報道，在
中國傳統節氣中，霜降是秋季的最
後一個節氣，南北方呈現出不同的
美麗景致。在東北地區，此時已經
呈現落葉紛紛、瑞雪飄飄的景象；
在西南地區，四川巴中市南江縣光
霧山鎮燕子嶺高山區秋意漸濃，彩
林如畫。
霜降至、瑞雪到、寒意濃，這是

龍江森工集團中國雪鄉風景區10月
23 日天氣和景觀的真實寫照。當
日，該景區迎來今秋首場降雪，房
頂、棧道、樹枝上落滿綿軟的雪。
在中國傳統節氣中，霜降是秋季
的最後一個節氣。俗語稱「寒露不
算冷，霜降變了天」，中國東北地

區此時已經呈現落葉紛紛、瑞雪飄
飄的景象。
據悉，22日21時左右，中國雪鄉風
景區開始降雪，直到次日早晨才停，
持續九個多小時，目前積雪厚度約為
10厘米。龍江森工集團氣象主管部門
技術人員表示，未來一周，中國雪鄉
區域還將迎來多場降雪。
中國雪鄉風景區以唯美的雪景聞
名，具有雪期長、雪量大、雪質黏稠
等特點。2024年，中國雪鄉風景區打
造雪源大街、沿河景觀漫步道、森林
登山棧道等新打卡點，並對雪韻大
街、雪鄉劇場、童話世界全面提檔升
級，加入卡通漫畫元素，提升景區亮
化工程，讓童話雪鄉更具浪漫溫情。

霜降時節 雪鄉迎降秋雪 西南彩林如畫

●10月23日，中國傳統霜降節氣，位於龍江森工大海林林區的
中國雪鄉風景區，迎來今秋第一場降雪。 中新社

●10月23日是霜降節氣，四川巴中市南江縣光霧山鎮燕子嶺高
山區秋意漸濃，彩林如畫。 中新社

宋濤在開幕式致辭時表示，習近平總書記指出，兩
岸同胞同根同源、同文同種，中華文化是兩岸同

胞心靈的根脈和歸屬。我們將全面貫徹落實習近平總
書記對台工作重要論述和中共二十屆三中全會精神，
堅決反對「台獨」分裂和外來干涉，堅持為台灣同胞
謀利造福，弘揚中華文化，推動兩岸關係和平發展，
推進祖國統一，促進民族復興。中華文化歷來重視以
和為貴，強調民為邦本，崇尚自強不息。希望包括台
灣文化界人士在內的廣大台灣同胞積極參與兩岸經濟
文化等各領域交流合作，與我們一道堅決反「獨」促
統，守護中華民族共同家園，共創中華民族綿長福
祉，為中華民族偉大復興作出貢獻。

分享三點看法
關於如何推動中華優秀傳統文化實現創造性的轉
化、創新性的發展、不斷提升中華文化的影響力，宋
濤分享三點看法：
一是中華文化歷來重視以和為貴，守護共同家園，
我們責無旁貸。兩岸同胞都盼望家園和平、家人和
諧、生活和美。但長期以來，民進黨當局罔顧歷史事
實，宣揚「台獨」謬論，勾連外部勢力，製造兩岸對
立，破壞了台海的和平，損害了同胞的福祉，嚴重挑
釁一個中國原則。
二是中華文化歷來強調民為邦本，增進同胞福祉，
我們始終如一。人民是歷史的創造者，是國家發展進
步的力量源泉。大陸抓改革、促發展就是為了讓人民
過上更好的日子，兩岸同胞是一家人，為兩岸同胞謀
福祉，是我們發展兩岸關係的出發點和落腳點。無論
台海形勢如何變化，大陸造福兩岸同胞的初衷不會改
變，力度不會減少。大陸將全面貫徹中共二十屆三中
全會的精神，完善促進兩岸經濟文化交流合作的制度
和政策，深化兩岸各領域的融合發展，讓台灣同胞共
享中國式現代化發展的機遇，共享大陸發展進步的成

果。
三是中華文化歷來崇尚自強不息，實現民族復興，

我們矢志不渝。艱苦奮鬥，自強不息是中華民族的優
良傳統，在這種精神的指引和激勵下，一代又一代中
華兒女不懈努力，中華民族迎來了從站起來、富起來
到強起來的偉大飛躍。中華民族偉大復興進入了不可
逆轉的歷史進程，我們比歷史上任何時候都更接近，
更有信心和能力實現中華民族偉大復興的目標。

台胞福祉繫於民族復興
宋濤強調，台灣的前途在於祖國的統一，台灣同胞
的福祉繫於民族的復興，兩岸同胞都是中國人，都是
民族復興的參與者、推動者、獲益者。在中華民族走
向偉大復興的歷史進程中，兩岸同胞要共同承擔起實
現民族復興的歷史責任，開創中華民族偉大復興的光
明前景。

劉兆玄：中華文化是兩岸最大公約數
中華文化永續發展基金會董事長劉兆玄在開幕式上

表示，中華文化是兩岸的最大公約數，無論現實政治
如何變化，這份文化根基始終存在，無論分隔多長時
間，中華文化始終是兩岸之間最根本的連結。民族的
偉大復興不能缺少文化的偉大復興，舉辦本次海峽兩
岸中華文化峰會意義重大，台灣文化界對這次的盛會
展現了很高的參與熱情，這表明文化的力量能夠超越
隔閡成為兩岸人民心靈的共同語言。

峰會主題「傳承．弘揚．發展」
本次峰會以「傳承．弘揚．發展」為主題，活動包
括開幕式和文學主論壇、7場分論壇、10餘場展演展
示及文化交流參訪活動。10月23日晚，曲藝專場演出
在老舍劇場上演，兩岸曲藝名家聯袂同台，展現曲藝
藝術魅力。10月25日晚，話劇《尋味》將在民族文化
宮大劇院上演，兩岸優秀演員同台獻藝。兩岸書畫名
師作品展、文創產業展示體驗市集等配套活動同步展
開。兩岸嘉賓還將赴中軸線、恭王府、首鋼冬奧園、
園博園「京綵燈會」等開展系列參訪及京味文化體驗
活動。

香港文匯報訊 據中新社報道，外
交部發言人林劍23日在例行記者會
上表示，台灣是中國的一個省，不
存在什麼「國防部」，也不存在什
麼「國防部長」。
有外媒記者提問，台灣「國防

部」稱，正監測一艘中方的航母穿
越台灣海峽。中方能否證實？台灣
「國防部長」在提及本月早些時候
的軍演時稱，對台灣的封鎖視同戰
爭。發言人對此有何評論？
林劍回應稱，台灣是中國的一個
省，不存在什麼「國防部」，也不
存在什麼「國防部長」。這也不是
一個外交問題。台灣是中國領土，
中國航母的相關活動是再正常不過
的事。
「我還想強調，無論台灣當局說
什麼、做什麼，都改變不了海峽兩
岸同屬一個中國的事實，也改變不
了兩岸終將統一、也必將統一的大
勢。」林劍說。

香港文匯報訊 據長安街知事微信
公號報道，中國海事局網站消息，
湛江海事局、廣東海事局、大連海
事局發布航行警告，10月24日、25
日相關海域將進行實彈射擊，禁止
駛入。
湛江海事局發布航行警告，10月24
日至25日，每天8時至18時，北部灣
部分海域進行實彈射擊，禁止駛入。
廣東海事局發布航行警告，10月24
日8時至17時，南海部分海域進行實
彈射擊，禁止駛入。
大連海事局發布航行警告，10月24
日0時至25日24時，10月27日0時至
24時，渤海部分海域實彈射擊，禁止
駛入。

●首屆海峽兩岸中華文化峰會23日在北京開幕，海峽兩岸400餘人出席開幕式。 香港文匯報記者朱燁 攝

多個海域實彈射擊
三地海事局發航行警告
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首屆海峽兩岸中華文化峰會開

幕當日，正逢中國傳統二十四節

氣中的霜降。知名文化學者、北京師範大學

教授于丹甫一上台就吟道「故國霜前白雁

來」，用這個懷舊思親的節氣引出了「中文

本身就是一種鄉土、詩詞本身就是一種家

園」的觀點。「我一直相信文化這種血脈永

遠無法斬斷。」而憶起她在台灣的淵源故事

和親人朋友，于丹又生出一種「離人心上

秋」的愁緒：「海峽的寬與窄是不確定的，

離愁別緒在詩歌中也時濃時淡。」

于丹說，在今天網絡語言非常流行的時

代，我們的根在哪裏？其實當我們越來越多

的人迷失在鍵盤之中，想一想中國詩詞中的

春秋往來，是不是還能夠喚醒我們兩岸同道

者更多的共同記憶？「春風乍起，萬物都在

向天空致敬，我們的血脈也都在春天裏面打

開向上生長。而秋天這是一個多麼複雜和蕭

瑟的季節，它既有豐收，但同時它也有悲

傷。」

于丹在台灣有許多親朋好友，《論語心

得》等多部書籍也都在台灣同步出版，與星

雲大師也有過多次對話，在那些「離人心上

秋」的回憶裏，有很多蓬勃的春天一樣的景

象，就像杜甫所說的「渭北春天樹，江東日

暮雲。何時一尊酒，重與細論文」。「那

麼，我們還什麼時候能夠回到那樣的春光蓬

勃？」曾經的她，也與台灣朋友共飲金門高

粱酒，縱然是「一杯倒」，但也是愉悅的。

如今的她，總在想，何時才能「月光長照金

樽裏」，與故人相對論文。「我一直相信文

化這種血脈永遠無法斬斷。」

她認為，詩詞歌賦根植於我們的語言習慣

裏，怎麼可能去剔除？「所以我有很多台灣

的好朋友，他們言辭典雅，心懷深情。兩岸

情深，我一直相信血濃於水，我相信我們有

那麼多共同的鄉土，依然有心靈空間上的家

園，我們照樣可以一往情深，去追覓歷史的

蹤跡，也有信念去展望更好的未來。」

于丹說，文而化之才是文化真正的樣態，

文化不應該僅僅是一種遺產，不應該僅僅是

一種記憶，文化是活着的，內化於心，外化

於行。使命在前，我們的溫情在心。

●香港文匯報記者 朱燁 北京報道

特稿

峰會台灣嘉賓感言
北京台資企業協會副會長賴聰筆
●在我任台灣八大電視副總經理時，就開始引進大陸的古裝戲，包

括《三國》《少年天子》等。 我認為影視部分是文化交流中最重
要、也是影響最深遠的部分，這次峰會是非常好的開始。

台灣天龍文創出版事業有限公司總經理沈榮裕
●20多年來一直在台北、台中銷售大陸圖書，已經進貨兩三千萬

本，在台中的書店，中醫藥方面的書籍更受歡迎，在台北的書店
則是計算機、理工、學術領域的書籍賣得更好。通過兩岸圖書交
流，可以更增進彼此的了解。

台灣中華青年發展聯合會北京台生聯誼會秘書長鄭庭繹
●戲曲領域其實有非常多台灣演員願意來大陸交流，北方昆劇院有

部叫《人在草木間》的新戲，是以台灣題材創作的，非常希望兩
岸戲曲演員能到去對方的劇院演出、交流，帶給大家感動。

台灣知名導演、中國電影家協會理事黃朝亮
●兩岸的影視人才跟業界應該多多合作，因為合拍出好的作品才是

交流最好的目的，也是兩岸致力於中華文化復興的最好方式之
一。尤其在市場不太景氣的當下，兩岸影視市場的人才、優秀的
演藝人員等，更應該聯手並進，才能促進華語影視的進步。

●整理：香港文匯報記者 朱燁

「故國霜前白雁來」于丹用詩歌串起兩岸鄉愁


